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≪統合で何を目指すか？≫ 

 関西ユニオンはこれまでの大会で繰り返し集団的労使関係の構築を目指すことを方針に掲
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関西ユニオンが直面している問題も、他の多くのコミュニティ・ユニオンと同じです。2004

年にアルバイト・派遣・パート関西労働組合として出発してから早や 15 年弱になりますが、

個別労使紛争の解決に終始しているのが実情であり、結局は労働組合の基盤を作ることも、そ

の基盤を元に労働運動として展開していくことも出来ないまま現在に至っています。この延長

線上では、近い将来には後継者難と資金難で縮小と消滅へと向かわざるを得ないのは明白です。 

 

≪なぜ、今統合なのか？≫ 

連帯ユニオンとは仲村委員長が長年にわたって信頼関係を構築してきました。そして、その

信頼関係を基盤にしつつ、関西ユニオンもここ数年にわたって争議の相互支援や、団体交渉へ

の相互参加、花見の共同開催等、連帯ユニオン関西クラフト支部と交流を重ね、互いに顔の見

える関係を作ってきました。今回の統合はこうした信頼関係を基礎に進めているものです。 

歴史も系統も違う組織が統合するというのはそれほど簡単なことではありません。一方だけ

が統合を求めても、他方がその気にならなければ何も進みません。双方の呼吸がぴったりと合

って、統合の機運が醸成されなければなりません。そのために、ここ数年、様々な形で交流を

深め、ようやく統合が具体化するに至ったのです。関西ユニオンは昨年 5 月の定期大会で「関

西クラフト支部との統合について、具体的に検討を始める」という方針を決定し、そして、今

年 5 月の定期大会で「11 月 18 日の関西クラフト支部の定期大会に合わせて、関西ユニオンの

臨時大会を開催し、それぞれ統合の決議を行った上で、統合大会を開催することを目指す」と

の方針を決定しました。そして、今年 3 月以降はおよそ月 2 回くらいのペースで両組合合同の

執行部会議を開催し、統合を具体化してきました。一方、関西クラフト支部でも、今年 9 月頭

の支部委員会（大会に次ぐ決議機関）で統合の方針を決定しました。今、双方の呼吸がぴった

り合って統合が具体化しているのです。このタイミングを外せば、おそらく統合は難しいと考

えています。 

 

≪色々と違うところがあるけど≫ 

 

確かに、関西ユニオンと連帯ユニオン関西クラフト支部とでは、色々な点で違いがあります。

率直に私の考えを言えば、関西ユニオンは個別紛争の解決のスキルは相当高いと自負していま

す。しかし、分会づくりや集団的労使関係を構築していく経験をあまり持っていません。これ

まで何回かそうした試みを行いましたが、大体失敗に終わっています。 

一方、関西クラフト支部は、おそらく個別労使紛争の解決という点では関西ユニオンほどの

スキルはないのではないかと思います。しかし、分会づくりや集団的労使関係の構築を一貫し

て追求してきたので、そのスキルは相当高いと思います。 

組合員の中には違うから不安だという気持ちがあるのは当然だと思いますが、私は違うから

こそ統合する価値があると思っています。 

 

≪連帯ユニオンの弾圧について≫ 
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 連帯ユニオン、とりわけ関西生コン支部が昨秋から不当な弾圧を受けています。度重なるガ

サ入れの上に、現在合計 20名の役員と組合員が逮捕・勾留されています。そして、マスコミ

等は警察情報垂れ流しで関西生コン支部が違法組織であるかのようなキャンペーンを張って

います。 

 なぜ、これほど弾圧されるのか？ 端的に言えば、労働組合として力があるからです。そし

て、産業別労働組合としての力をいかんなく発揮してきたからです。だから、大資本から、そ

して、大資本と結びついた国家権力から目を付けられているわけです。 

 今回「容疑」とされているのは、どう考えても労働組合の正当な行為です。ストライキや組

合勧誘等が恐喝とか、威力業務妨害だとされているのです。そもそも、なぜ労働組合に民事免

責や刑事免責が保障されているのかを考えてください。それは、労働組合の活動は、会社に対

して交渉に応じることを「強要」し、要求が通らない時にはストライキ等でもって「威力で業

務を妨害」するものだからです。こうした行為が、恐喝や威力業務妨害として弾圧されるとい

うことになれば、およそ一切の組合運動ができなくなってしまいます。 

会社とガチで対決して、実力で勝利できる労働組合はそんなに多くありません。残念ながら、

関西ユニオンはそんなに強くはありません。会社が本気になって潰しにかかってきたら、なか

なか勝ち抜くことは出来ないかも知れません。組合員の中には、組合の力を過信している人も

いるかもしれません。「団体交渉をやれば会社は簡単に折れてきた」という経験を持っている

方も少なくないと思います。しかし、個別労使紛争に留まっている限り、会社はいくばくか解

決金を支払おうが、何の痛みもありません。だから、簡単に譲歩しているだけです。しかし、

労働組合が会社に根を張り、経営者の思い通りにいかなくなったときに、会社は牙をむくので

す。そして、会社が牙をむく時は、不当労働行為でも何でもお構いなしでやりたい放題です。

そんな時、労働委員会も裁判もあまり役に立ちません。一年とか一年半もかけて判決や命令が

出ることには、全て終わっているというのが現実です。私自身何度か煮え湯を飲まされてきま

した。その点、関西生コンは、大衆行動を最大の武器にしながら、会社や使用者団体とガチで

闘い、そして勝利してきました。批判を恐れずに言えば、関西生コンが潰されれば、私は大阪

の労働運動は終わりだと思っています。あとは、会社に目を付けられないように、対決を避け

て、せいぜい労働基準法は守ってくださいというような陳情運動くらいしかできなくなるので

はないかと思っています。 

関西クラフト支部のとの統合を具体的に進め出した時は、まだ連帯ユニオン、とりわけ関西

生コン支部への弾圧は始まっていませんでした。今は、弾圧の真只中です。もちろん、連帯ユ

ニオンでも、関西生コン支部と関西クラフト支部は違うし、今関西クラフト支部が弾圧を受け

ているわけではありません。率直に言えば、関西クラフト支部は会社や国家権力から目を付け

られるほど強くはありません。だから、統合すれば同じように弾圧を受けると考えるのは飛躍

しすぎています。しかし、統合して連帯ユニオンの傘下に入れば、それなりに弾圧の可能性が

高まるであろうことは否定しません。それを不安に思う組合員もいるのは事実でしょう。しか

し、私としてはここで引くのなら、労働組合などやらない方が良い、会社の言うことを何でも

聞く従順な労働者になればよいと思っています。 

以上 
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8 月 9 日に執行委員 1 名、28

日に武委員長ら執行委員 3 名が

滋賀県警に、9 月 18 日に執行委

員 4 名・組合員 12 名が大阪府警

に不当にも逮捕された。家宅捜索

も多数回にわたって強行されて

いる。緊急集会は、座席が満杯で

立ち見ができるほどの熱気とな

った。 

最初に実行委員会を代表して

全港湾大阪支部の樋口委員長が挨拶をした。樋口委員長は、「全国から駆けつけていただいて、

労働組合つぶしをいかに跳ね返すかということで、熱い思いの結集が得られた」と切り出し、

「この間、滋賀県警、大阪府警が情報操作をし、マスコミも警察情報垂れ流しで関生支部を悪

の枢軸みたいにマスコミ報道している。ストライキに対して威力業務妨害、暴力事件があった

かのようにでっち上げ、生コン業界のドンと武委員長を悪者の枢軸と書きあげているメディア、

今業界をどん底に落としいれる目的は何なのか」と参加者に訴えた。全国に発信していこうと

結んだ。 

 空前の組合つぶし、今何が起こっているのかということで関西生コン支部の武洋一書記長か

らの報告がされた。少し長くなるが紹介する。 

まず闘いの歴史から言えば、生コン業界の産業の民主化を追及している中で 80 年代の弾圧

があった。中小企業と労働組合が団結して、大手のセメントメーカー、ゼネコンに対して適正

運賃・適正価格を支払えという運動、それを実現するための協同組合化を推進してきた歴史が

ある。それに対抗する当時の日経連会長で三菱鉱業セメント大槻文平が、「関生の運動を箱根

の山を越えさせてはならない」と公言し、当時の警察庁長官と組んで関西生コン支部を弾圧し

た。しかし、それを乗り越えて、名古屋や静岡や東京に運動を拡大した。 

今回の弾圧は関西生コン支部の運動が広がることに対する弾圧である。9 月 18 日の 16 人の

逮捕は、ストライキ当日ビデオも撮っていたし、顔も割れているので、証拠隠滅とか逃亡の恐

れがないのに拘束をしている。 

去年の 12 月 12 日からはミキサーの運賃値上げ、セメントのローリーの運賃値上げを目的に

行動を展開した。生コンの価格を上げるため協同組合に結集して、ゼネコンの生コン買いたた

きをやめさせ、セメント独占を規制していこうと呼びかけていた。大阪では協同組合が中小企

業者をほぼ 100％組織し、労働組合と協力を維持していくという約束もできた。 

その中で、労働者の雇用福祉基金として生コンクリート１㎡あたり 100 円の拠出を求め、実

現してきた。雇用福祉基金については、1995 年に大阪で協同組合（大阪広域協組）ができ、

最初 30 円からという約束であったが、結果的には反故にされた。その後 2015 年に、中小企

報告 労働組合つぶしの大弾圧に抗議する緊急集会 

連帯ユニオン関西生コン支部委員長をはじめ役員・執行委員・組合員２０名不当逮捕！ 
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業から生コン業界の再建のために業界をまとめていきたいという意向を受けた。組合も業界の

再編に協力した。ところが、生コンの値段が上がると、中小企業の中には、懐から１円でも出

したくないというところが出てきた。この間、生コンの値上げで１㎡ 18000 円になって生コ

ン業者は儲かっている。輸送運賃を上げることは 1 年間協議をしてきた。大阪広域協組の執行

部も運賃を上げなあかん、セメントを運ぶ運賃を値上は、5 万上げよう 6 万円を上げようと口

で言っていたが実行しない。いつからどれだけ運賃を引き上げるかと迫ったところ、12 月 12

日までにということだった。回答がなければ行動を起こすということでストライキに入った。

ストライキに入ったことが、威力業務妨害とされ逮捕されている。 

大阪広域協組は、在特会らのレイシスト集団を使って攻撃をかけてきた。また、寝返った企

業内労働組合の建交労・生コン産労・ＵＩゼンセンが関西生コン関連労働組合連合会を脱退し

て向こうについている。大阪広域協組は組織犯罪対策本部を作って関西生コン支部が雇用福祉

基金として拠出を求めていた 100 円をそこへつぎ込んでいる。今回の弾圧は、労働組合が中小

企業とつながって大企業にものをいうこと、大企業中心の社会構造を変えようという運動の広

がりを、警視庁や大資本が警戒し、大阪広域協組に便乗してこの際関西生コン支部の運動をつ

ぶしていこうというのが狙いである。 

去年の 9 月から始まり、現在 20 人逮捕されている。武委員長逮捕の理由は強要未遂で、滋

賀県警は組織対策本部が動いている。 

警察と在特会と広域協組はグルになっている。マスコミもグルになっている。警察がこうし

た組織を使って関西生コン支部が違法組織であると宣伝している。金にまつわることでフレー

ムアップしている。解決金は違法ではない。悪質な経営者からはペナルティとしての解決金は

取る。 

政権打倒の問題、沖縄の辺野古の闘い、反原発の闘いを絶対引くわけにいかないし。その先

頭で闘う関西生コン支部への攻撃である。絶対負けるわけにはいかない。 

続いて、連帯ユニオントラック支部がＭＫ運輸闘争の報告を行った。そして、永嶋弁護士が

今回の弾圧について、関西生コン支部の産業政策闘争への解体攻撃であり、産別闘争と法令違

反のコンプライアンス摘発運動の抑止であり、来年のＧ20 大阪サミットへの先制攻撃だと考

えられると分析し、組織犯罪対策課か担当している点などを指摘した。 

実行委員会に結集している近畿コンクリート圧送労組、港合同、大阪全労協、管理職ユニオ

ン・関西、釜日労、関西合同

労組、なかまユニオン、北大

阪合同労組等の労働組合、諸

団体が支援・連帯の決意を述

べた。会場からも弾圧報告や

全港湾徳島支部の連帯決意表

明があった。カンパ要請の後

は、闘いの歌があり、今後も

闘いを継続していくことを確

認して、集会を締めくくった。 
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弁護士 中井雅人 

 

【略歴】 

 2009 年 3 月、大阪府立大学人間社会学部人間科学科卒業。卒業論文は「グローバル時代に

おける移動労働者の地位とその論じ方」。20012 年 3 月関西大学法科大学院卒業。2015 年 12

月、弁護士登録、東京に所在する暁法律事務所（代表：指宿昭一弁護士）に入所。2017 年 1

月、大阪にて暁法律事務所を独立開業（のれんわけ）。弁護士活動の中心は労働者側労働事件

と入管事件。日本労働弁護団、大阪労働者弁護団、大阪弁護士会人権擁護委員会など所属。 

 

【連絡会への参加の経緯・役割決意】 

 2017 年 6 月、東京で「業種別職種別ユニオン運動」研究会が発足しました。指宿昭一弁護

士がこの研究会の呼びかけ人になっていいました。私が、指宿弁護士の下で弁護士活動をスタ

ートさせ、今ものれんわけされた事務所で弁護士活動をしていることから、管理職ユニオン･

関西書記長の仲村さんから、関西でも同じような会を立ち上げようとお声がけいただきました。 

 私とＳ弁護士は、弁護士登録直後から、若手労働弁護士、研究者志望の大学院生、労働組合

若手活動家…らと、労働運動の勉強会をしてきました。勉強会は、木下武男『格差社会にいど

むユニオン－２１世紀労働運動原論』や、田端博邦『幸せになる資本主義』や、Ａ・ブラッド

ベリー，Ｍ・ブレナー，Ｊ・スロータ著，菅俊治，山崎精一監訳『職場を変える秘密のレシピ

４７』などを参考文献にして開催してきました。 

 この勉強会を通して、私たちは、産業別職種別労働運動の必要性を痛感しました。何とか自

分たちの手で、産業別職種別労働運動に寄与する運動をつくることができないかと模索してき

ました。2016 年 12 月には、「長時間労働・低賃金労働で悩んでいる PG/SE のための労働相談・

キャリア相談会」という相談会を開催しました（PG＝のプログラマー，SE＝システムエンジ

ニア）。PS/SE は、「IT 土方」とも呼ばれており、建築業界のように下請け構造があり、その

構造に起因した労働環境の悪さもあります。まさに業種別職種別労働運動が必要な場面です。

この相談会の様子はＮＨＫなどでも報道され、相談会は盛況でした。もっとも、この相談会は

単発で終わってしまい、その後の運動の発展につなげられていません。 

 関西「業種別職種別運動」連絡会は、労働運動の経験豊富な人々が集まっていると思います。

質的にも量的によい「連絡会」になる可能性を秘めています。単発の企画で終わることなく、

継続的な運動になるような「連絡会」にしていきたいです。まずは継続的に多方面の人が集ま

る「連絡会」になるべく、事務局としてできることをコツコツとやっていく所存です。 

以上 

 

 

前回特集記事～関西「業種別職種別ユニオン運動」連絡会の

記事の続き 
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ユニオンには 2003 年 4 月に加入し 15 年が経ってい

る 

 建設関係の法律をもとにコンプライアンスを謳っ

ている一般社団法人に 30 年以上勤務し 60 歳で定年

となり、再雇用され 1 年契約の有期雇用職員なった

が 2 年雇用後雇い止めをされた。 

 2014 年 9 月定年、2016 年 9 月末に雇い止めとな

った。2016 年 8 月に 9 月末で次年度の契約は更改し

ないと通告された。その後、2 回の団交を行なったが、

会社側弁護士より和解の提案があったが折り合わず裁判闘争突入となった。 

 高年齢者雇用安定法では、65 歳までの雇用を義務付けているが、強行法規ではないので雇

い止めは可能である。コンプライアンスを日頃より謳っている会社が強行法規ではないという

理由で雇い止めを強行してきたのである（笑） 

2017 年 2 月に地位確認 未払い残業代 労働契約法 20 条 パワハラで提訴した。 

 49 歳の時に会社は、整理解雇を提案しその時に一度退職勧告されている。退職を断わると

10 万円以上の減給をされた。 

 そういう経験をもとに日頃より会社は、そのうち何かを仕掛けて来ると考えボイスレコーダ

ーは常に携行していた。第 1 ラウンドがあれば必ず第 2 ラウンドが来ると元専従の大濱さんに

教えられていた。 

 録音テープは 20 本近くを提出しているが、裁判は文書主義であるためすべての録音を文書

化しなければならない。反訳には毎日朝から晩までテープ起こしを行い約 4 ケ月を要した。 

 地位確認は、労契法 19 条 2 項による契約更新、未払い残業代は早朝出勤を会社が許可した

か否か、労契法 20 条は定年前の給与と定年後の給与の差額、ハマキョウレックスの弁護団長

N 弁護士にお世話になっているので心強いものがある。パワハラは日頃よりいじめを受けてい

た。 

 裁判は、通常 1 年半から 2 年ぐらいはかかるものと聞かされていたので兵糧攻めに合わない

ために雇用保険の仮払い等、何らかの手段が必要である。 

 来年の 2 月で提訴より 2 年が経過するが、今のところ文書の交換が延々と続いており、現在

第 9 準備書面まで来ている。来年の春ごろ最終局面を向かえると予想されるが、その折にはた

くさんの方の傍聴支援を心よりお願いしたい。 

さらに両社が折り合わなければ高裁で争うことになる。 

 裁判なるものは普通の人間であればそうそう経験するものではない。権力あるものに何十年

もいじめられ会社に屈し、泣き寝入りするのは自分の思想に合致しないと考えるので今回の裁

判の提訴となった。 

定年後に再雇用され 2 年後に雇い止め通告 

明るく元気に裁判を楽しむMU組合員 A 
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 9 月 15 日、「コミュニティ・ユニオン関西ネットワーク」と「無期雇用をめざせ！ 更新ス

トレスさよならキャンペーン」の主催で、「働き方改革」とどう向き合うかと題する講演会が

開催されました。 

講師は、ハマキョウレックス弁護団の中心として先日最高裁判決を勝ち取った中島光孝弁護

士。労働契約法 20 条をめぐる問題では第一人者と言っても過言でないと思います。出席者は

約 30 人程でややこじんまりとした感じではありましたが、非常に内容の濃いお話をしていた

だきました。講演の内容を以下簡単に紹介したいと思います。 

 

１ 「働き方改革」とは何か 

安倍政権の進めている「働き方改革」の本質は、個人の尊重（仕事と生活の調和）がないが

しろにされている状況を放置したまま、ただただ生産性を上げるということにだけウエイトを

置いているのではないか。そして、大きな背景としては、支配層の側が労働力人口の減少に危

機感を持ち、労働生産性を上げることで対応しようとしているのではないか。 

 

２ 「働き方改革関連法」の成立と問題点 

（１）労働時間規制の問題点 

・100 時間未満の残業を法律で容認したこと。その結果、長時間労働による過労死認定の基準

がこれまで以上に厳しくなり、残業が 100 時間未満であれば過労死として認定されなくなる

という傾向が出てくる可能性もあるので、その点は監視していく必要がある。 

・労働時間上限規制猶予の業種設けられたこと。これまで長時間労働が問題となってきた建設、

運転、医師については、労働条件規制が猶予されたこと。 

・勤務インターバルが義務化されなかったこと。労働側の強い要求にもかかわらず、法律的に

強制するというところまでは至らなかったこと。 

・産業医・産業保健機能を強化することにはなったが、肝心の長時間労働規制を中途半端にし、

その結果心身を害する労働者が今後も増え続けることを見越した対処方法であり、本末転倒

であること。 

・高度プロフェッショナル制度については、対象業務が法律に明記されておらず、無制限に広

がる可能性がある。また、年収要件についても法律には明記されず、「厚労大臣が決める」

とされているが、この点については憲法 27 条 2 項（労働条件は法律で定める）にも反する

との指摘もある。さらに、適用には労働者の同意が必要とされているが、実際には労働者が

拒否することは困難であり、どうやって労働者の自由意思を担保するのかという問題がある。 

（２）「同一労働同一賃金」の枠組み 

報告 中島光孝弁護士講演会 

「働き方改革」とどう向き合うか 
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・労働契約法 20 条は削除し、その内容を「短時間労働者・有期雇用労働者の雇用管理の改善

等に関する法律」（以下、「改訂パート有期労働法」）に取り込む。 

・この結果、法律の性格が「契約に関する法律」から「事業主に対する法律」に転換すること

となる。労基署は、「契約」には原則不介入だが、法律の性格が「事業主の義務」に転換し

たことから、今後は全面的に関与してくることになる。 

・そのために、今後「同一労働同一賃金」を巡る紛争についても労働局斡旋の対象となるが、

それを機能させるためにも、法律やガイドライン、最高裁判決の内容を労使双方が知ってい

ることが必要である。 

 

３ 「同一労働同一賃金」について 

（１）最高裁判決の意義あるいは確認したこと 

・労働契約法 20 条の立法事実と立法趣旨を明らかにしたこと。 

 ≪立法事実≫契約社員等については往々にして正社員と比べて低い待遇の契約をせざるを

得ない状況にある。 

 ≪立法趣旨≫契約社員等に対する不合理な待遇を是正する。 

・労働契約法 20 条が私法的効力を有することを確認したこと。 

 労働契約法 20 条違反の契約は無効となる。（但し、補充的効力は持たない。） 

・労働契約法 20 条は、職務内容等の違いに応じた均衡のとれた処遇を求める規定であるとし

たこと。 

・正社員の就業規則を契約社員等に適用されるとの解釈の可能性を否定しなかったこと。 

・労働条件ごとに不合理性を判断することを原則としたこと。 

・労働契約法 20 条は定年後再雇用の有期雇用労働者にも適用されるとしたこと。 

（２）最高裁判決が示した不合理性の判断の順序 

 最高裁判決は不合理性判断にあたって、以下のような順序で判断していくこととした。 

①労働条件ごとに、その目的、趣旨を確定。 

②その目的、趣旨は、職務の内容によって正社員と契約社員等にとって異なるものとなるかど

うかを判断。 

③その目的、趣旨は、登用や異動の有無等変更の範囲によって正社員と契約社員等にとって異

なるものとなるかどうかを判断。 

④以上の②または③で異なるとされた場合には、次に「その他の事情」によって不合理といえ

るかどうかを判断。 

⑤以上の②および③で異ならないとされた場合には、一応不合理と判断されるが、その判断を

妨げる「その他の事情」があるかどうかを判断。 

（３）ハマキョウレックス事件最高裁判決の具体的判断過程 

≪住宅手当≫ 

①目的・趣旨 住宅手当は従業員の住宅に要する費用を補助する趣旨で支給される。 

②職務の内容 正社員と契約社員で職務の内容は異ならないから、住宅費補助の必要性は異な

らない。 
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③変更の範囲 契約社員は転勤なし。正社員は転居を伴う転勤あり。契約社員と比較して、正

社員は住宅に要する費用が多額となり得る。住宅費補助の必要性が異なる。 

④「その他の事情」を検討するまでもなく、住宅手当を正社員に支給し、契約社員に支給しな

いことは不合理とは言えない。 

≪皆勤手当≫ 

①目的・趣旨 実際に出勤するトラック運転手を一定数確保する必要があることから、皆勤を

奨励する趣旨。 

②職務の内容 契約社員と正社員の職務の内容は異ならないから、皆勤奨励の必要性は正社員

と契約社員で異ならない。 

③変更の範囲 契約社員と正社員で変更の範囲は異なるが、それによって皆勤奨励の必要性は

異ならない。 

⑤不合理との判断を妨げる「その他の事情」もないので、皆勤手当を正社員に支給し、契約社

員に支給しないのは、不合理。 

≪無事故手当≫ 

①目的・趣旨 優良ドライバーの育成や安全な輸送による顧客の信頼の獲得を目的として支給。 

②職務の内容 正社員と契約社員で職務の内容は異ならないから、安全運転及び事故防止の必

要性も異ならない。 

③変更の範囲 契約社員と正社員で変更の範囲は異なるが、それによって安全運転及び事故防

止の必要性は異ならない。 

⑤不合理との判断を妨げる「その他の事情」もないので、無事故手当を正社員に支給し、契約

社員に支給しないのは、不合理。 

※基本給についてどう判断するか 

基本給の目的・趣旨は必ずしも明確でない。年齢給・勤続給・資格給・職務給等が混ざり合

っていることが多い。また、正社員の基本給体系と契約社員の基本給体系がそもそも異なって

いるため、比較が困難。 

しかし、基本給部分こそ、きちんと同一労働同一賃金に対応する形にしなければ、労働契約

法 20 条も「改訂パート有期労働法」もあまり意味がない。これについては、ガイドラインを

見ながら後で述べる。 

（４）改訂パート有期労働法（新法） 

①9 条 差別的取り扱いの禁止 

 新法
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主張しても、会社が「いや、バランスがとれているから良いんですよ」等と言ってくることが

想定される。これに対抗する理屈、論理を作っておく必要がある。 

③10 条 均衡考慮 

 新法 10 条では、短時間労働者の賃金について、通常の労働者との均衡を考慮しつつ、「職務

の内容、職務の成果、意欲、能力又は経験その他の就業の実態に関する事項を勘案」して、「決

定するよう努めるものとする」としている。会社は先の 8 条と併せて、均衡であればよいと主

張してくる可能性がある。なお、新法 10 条が挙げる考慮要素について、「職務の内容」や「職

務の成果」はある程度客観的に判断できるかもしれないが、「意欲」は主観的な判断が大きく

入り込むと思われるので、注意を要する。また、「能力又は経験」については、ガイドライン

に記載されている通り、「現に従事している仕事にとっての経験または能力」のことであるこ

とを指していることを確認しておくべきである。 

④14 条 説明義務 

 新法 14 条では、事業主は、「短時間・有期雇用労働者の雇入れたとき」と、「短時間・有期

雇用労働者からも求めがあったとき」に、差別的取り扱いの禁止や不合理な待遇の禁止等の措

置について、「考慮した事項について、説明しなければならない」としている。これが労働組

合側の最大の武器になる。例えば基本給の問題にしても、団体交渉でどういう性質のものか説

明しろと要求し、会社が説明できなければ、労働組合の考え方を明示して会社も異議がないこ

とを確認しておく。そうすれば、裁判においても有利に闘える。 

（５）参議院付帯決議 

 参議院は「働き方改革法」について次のような付帯決議を行った。 

・各社の労使による合意なき通常の労働者の待遇の引下げは、法改正の趣旨に反するとともに、

労働条件の不利益変更法理にも抵触する可能性がある 

・低処遇の通常の労働者に関する雇用管理区分を新設したり職務分離等を行った場合でも、不

合理な待遇の禁止規定や差別的取扱いの禁止規定は回避できない。 

 郵便局では、契約社員に住宅手当を支払わないのは不合理であるとの判決が出た途端、一部

の正社員に対する住宅手当を撤廃するとの方向を打ち出した。このように、一部の会社は、契

約社員の待遇改善を回避するために、正社員の待遇引下げ等に着手している。付帯決議は、会

社のこうした行為であって許されないとしており、団体交渉で活用すべきである。 

（６）ガイドラインについて 

①ガイドラインの基本的な考え方 

・不合理な待遇の相違及び差別的取扱い等の解消を目指す。 

・各事業主において、職務や能力等の内容の明確化し、公正な評価を実施する。そして、待遇

の体系全体について、短時間・有期雇用労働者等を含む労使で構築・確認する。 

・不合理な待遇の相違等の解消に向けては、賃金のみならず、福利厚生、キャリア形成、能力

の開発及び向上等を含めた取り組みが必要。 

・新たな雇用管理区分の創設、職務分離、正社員の待遇引下げによって、不合理な待遇の相違

を解消することは出来ない。 
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労働組合は、ガイドラインを利用し、「職務や能力等の内容の明確化」を求めるべき。また

「公正な評価」については、その評価基準が客観的なものか、具体的なものかを明らかにさ

せて行くべき。 

②ガイドラインの活用 

ガイドラインは、基本給や諸手当等について、正社員と短時間・有期雇用労働者との相違が

「問題となる例」と「問題とならない例」を列挙している。とりわけ基本給については、①労

働者の能力又は経験に応じて支給する場合、②労働者の業績又は成果に応じて支給する場合、

③労働者の勤続年数に応じて支給す場合、④昇格について、労働者の勤続による能力に応じて

行う場合、という 4 つのパターンを設定し、それぞれについて、相違が「問題となる例」や「問

題とならない例」を挙げている。 

労基署の監督や行政指導は、このガイドラインをベースに行われることになる。労働組合も、

ガイドラインをベースに会社と交渉していくことになるのではないか。 

 もっとも、ガイドラインはあくまで行政の基準に過ぎない。ガイドラインが重要なツールに

なることは間違いないが、ガイドラインのおかしな点についてはどんどん主張すればよい。 

 

４ 労働者・労働組合は「働き方改革」にどう向き合うか 

（１）主体的な取り組みの必然性 

 同一労働同一賃金の問題については、2020 年から大企業に適用される。大企業は、もう新

しい就業規則、新しい賃金規定をどうしたらいいのか研究・調査して作りつつある。それが次

第に中小企業にも波及されてくる。そうすると、後 2，3 年も経つと、会社の方から新たな就

業規則・賃金規定はこうなりますと提案してくる。それに対して、労働組合も対応を迫られる。

そこに、主体的な取り組みの必然性がある。 

（２）労働条件改善のチャンス 

 最高裁判決、新しい法律、ガイドラインは非正規の労働条件を改善させる大きなチャンスで

ある。そして、正社員の労働条件、賃金体系や労働時間関係を改善するチャンスとすることも

可能。 

（３）団体交渉を内容のあるものとするチャンス 

 最高裁判決でもって、労働条件について交渉するにあたっての労使の共通言語ができた。最

高裁判決の示した判断枠組みでもって、基本給やあれこれの手当の目的・趣旨を明確化し、相

違の不合理性を判断していく道筋ができた。また、改訂パート有期労働法 14 条の説明義務を

武器にする道も開かれた。これらを梃子にして、同一労働同一賃金だけでなく、労働時間やそ

の他の事項も、交渉の土台に載せて行くことができるのではないか。 

（４）組織拡大あるいは労働組合の存在感を示すチャンス 

 賃金問題が一気に浮上してきている。労働者の関心も高まる。そして、労働組合は具体的に

団体交渉で詰めて行くことができる。こうしたことが労働組合の組織拡大にそのままつながる

かどうかはともかくとして、労働組合の存在感は高まってくるのではないか。 

 

 以上、なにやら学習メモのような報告記事になりましたが、非常に興味ある講演でした。組

合にレジュメがありますので、ご希望の方はお申し出ください。 
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最近では、非正規労働者だけでなく、正社員でも最低賃金以下で働く人が散見されます。非

正規労働者の場合、時給制が多いので、自分の賃金が最低賃金を割っているか否かすぐに確認

できます。しかし、正社員の場合、月給制であるため、自分の賃金が最低賃金を割っているの

か否かすぐには分かりません。 

この 10 月 1 日から大阪府の最低賃金は 936 円となりました。1 ヵ月だいたい 170 時間働く

として、936 円×170 時間＝159,120 円。ですので、フルタイムで働いている月給制の人は、

自分の給料が額面で 160,000 円以下であれば、最低賃金を割っている可能性があると考えたら

よいかと思います。そんな場合は、是非組合にご相談ください。 

 

 現在の最低賃金 改訂日 これまでの最低賃金 

大阪府 936 円 10 月 1 日 909 円 

京都府 882 円 10 月 1 日 856 円 

兵庫県 871 円 10 月 1 日 844



16 

 

 

 

 

9 月 16 日で平成を代表する歌姫と言われる安室奈美恵さんが引退されました。平成の時代

の終わりを告げる象徴的な日でしたね。齢四十路を数えるまで本当によく頑張ってこられたと

思います。私もファンの一人としてお疲れ様でしたと申し上げます。 

 さて前回に続いてベトナム旅行記です。ホーチミン市についてから 3 日目となった 8 月 18

日はタンソンニャット国際空港からハノイノイバイ国際空港へ。飛行時間 2 時間弱で改めてベ

トナムの広さを

実感します。ハノ

イ郊外からハロ

ン湾まで4時間弱

バスで田園風景

を観ながらの旅。

ギラギラしたホ

ーチミンの暑さ

は和らぎ湿潤で

穏やかな感じ。ジ

ャコウネココー

ヒーって知って

ますか？猫がコ

ーヒーの実を食

べて出てきた糞で点てるコーヒーです。1 杯 900 円もするの

でツアーの皆さんは誰も飲まなかったのですが、私は飲んで

おけば良かったと後悔しています。後で調べるととても有名

な超高級コーヒーではありませんか。 

 ハロン湾は観光地として今まさに建設ラッシュ。熱海クラ

スの規模の街が生まれようしているのです。釜山の海雲台で

もなくコートダジュールのニースとも違う雰囲気の海辺の

リゾート都市として発展していくでしょう！泊まったのは

スターシティーハロンベイホテル。丘の上に建ち、景観抜群、

夕食も海産物鍋が美味しかった。韓国の激辛海物湯（ヘムル

タン）もいいけど、こちらのは上品な薄味でハーブとの相性

ピッタリ、これは堪りませんよ！！ 

（鍋の写真はツアーメンバーのお子さんたちも映っていて

掲載できません。残念です） 

Mr.Kのあれこれエッセイ第３６回 

ベトナム ハノイ市とハロン湾の旅！ 

闘鶏岩 

ハロン湾 
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 世界遺産の

ハロン湾をク

ルーズするの

はベトナムを

訪れる観光客

の定番コース

です。バイチャ

イのクルーズ

船乗り場から

出航、奇岩の

数々を眺めな

がら香炉島に

到着。ティエン

クン洞を見学。秋芳洞よりも古く鍾乳洞の形成が止まっているとのこと。内部は美しくライト

アップされている場所もあり、幻想的です。鍾乳洞の中でもあまり涼しくはなく、船に戻って

ほっとしました。クーラーは付いてないのですが、海上は風が涼しいです。船上で昼食。魚介

類料理を堪能しました。チャーカー（さつま揚げ）美味しかった！ 

 バスに乗ってハノイ旧市街に向かいます。ホーチミン市よりゆったりして歴史を感じさせる

街並み。ハノイ大教会（セントジョセフ教会）を見学して、ホアンキエム湖周辺を散策。ツア

ーの皆さんとスーパーで日常使いの食材等を買いました。ヌックナムは日本でも入手できます

が、ＣＨＩＮ‐ＳＵ（酸っぱ辛い薬味のペースト）は日本では見かけないのでお土産でぜひ押

さえたい一品。和食にも合います。お刺身にもつけたい味。フォーの麺は日本でも買えますが、

こちらは種類が豊富。お菓子類は絶対お薦め！ジャックフルーツのスナックはやめられない止

まらない味。 

 夕食は内装がフレンチ風のお店でエレガントに。ブンチャー（つけ麺）など北ベトナム料理。

やさしい穏やかな味付け。毎日でも食べられます。 

 その夜、ベトナ

ム航空で帰路に。

夏に南の国へ行

くのもいい選択

肢だなあと感じ

た今回の旅でし

た。暑さのために

引きこもりがち

だった去年まで

の自分とはサヨ

ナラです＾＾  

 
ＣＨＩＮ－ＳＵとヒマワリの種 
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マグナ・カルタ（1215 英）から中華人民共和国憲法（1954）まで

のテクストが収められています。 

その中から、基本的人権宣言については次の 3 宣言が重要です。 

①マグナ・カルタ（1215） 

自由の大憲章。イングランド王国においてイングランド国王の権

限を制限した。 

日本は、健保 3 年、後鳥羽上皇の院政、鎌倉幕府、将軍・源実朝、

執権・北条義時。 

②アメリカ独立宣言（1776） 

イギリス（グレートブリテン王国）からの独立を宣言。 

日本は、安永 5 年、江戸幕府、将軍は徳川家治。 

③フランス人権宣言・人および市民の権利宣言（1789） 

フランス革命の基本原則を記したもの。 

日本は、天明 9 年（寛政元年）、江戸幕府、将軍は徳川家斉。 

 

それと、もうひとつ重要なのは『世界人権宣言 1948』、国際連合の第 3 回総会の決議で、万

場一致で採択された。当時は東西陣営が激しく睨み合っている時期ではあったが、東側は棄権

したものの反対はしなかった。採択された 12 月 10 日は「世界人権デー」として毎年、各国で

記念されるようになった。 

 

「アメリカ・フランス両革命の子として生まれた伝統的・古典的な諸権利宣言の基調をなし

たのは、典型的にはロックによって代表される自由主義的国家・世界観である。 

これによれば、人間は、国家以前の自然状態において、他人にゆずりわたすことのできない

固有の権利をもっている。それは、神の意志により、あるいは、自然法により、人間に与えら

れたものであり、人間がただ人間であることにもとづいて当然に身につけているものである。

明治時代の言葉でいえば、『天賦人権』である。ところが、自然状態においては、これらの『人

権』の保全がじゅうぶんでないので、人たちは、かれらの『人権』の保全を完全にするために、

――いわば、『契約』によって、――国家ないし政府をつくる。国家ないし政府は、かように

『人権』守るために、――『必要な害悪』として、――設けられるものであるから、その任務

は、もっぱらそれらの『人権』の保護・防衛にある。したがって、もしも国家なり、政府なり

が、その任務をじゅうぶんに果たさず、反対に、国民の『人権』に干渉するような場合は、国

民は、そういう国家権力を倒す権利――抵抗権ないし革命権――を有する」 

『人権宣言集』は組合書架にあります。 

～名著紹介～ 

『人権宣言集』 岩波文庫 
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新入組合員学習会 
新入組合員学習会（入門編） 10月 27日（土）14時～ ＠組合事務所 

新入組合員学習会（中級編） 11月 10日（土）16時～ ＠組合事務所 

 前回の中級編は裁判闘争継続中の人に集まってもらって経験を語ってもらいました。

大変好評だったので、今回の中級編も前回に続いて裁判編を行う予定です。裁判は 1年

半から 2年もかかる長く苦しい戦いとなります。そして、生まれて初めて裁判をやると

いう人も少なくないかと思います。不安や悩みも少なくないでしょう。そこで、現在裁

判継続中の人や、裁判をや



20 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

11 月 18 日（日） 
関西ユニオン 臨時大会／関西クラフト支部との統合大会 

〇臨時大会 9時半開場 10時～11時半 

〇統合大会 12時半開場 13時～14時半 

〇祝賀会  14時半開場 15時～17時 

場所：学働館 

 11月 18日（日）、関西ユニオンの臨時大会と関西クラフト支部との統合大

会を開催します。関西ユニオンも十数年の歴史に区切 

りをつけ、新たな一歩を踏み出すことになると思います。 

ＫＵ組合員の皆さんは、こぞってご参加いただくようお 

願いします。 

 

 

 

 

管理職ユニオン・関西 第 23 回定期大会 

 管理職ユニオン・関西の定期大会です。関西ユニオンと連帯ユニオン関西クラフト支部

との統合もあり、管理職ユニオン・関西も新たな形でやって行くことになります。節目と

なる大会ですので、組合員の方は挙ってご参加いただくようお願いします。 

日時：11月 25日（日） 13時半開場 14時開始 

場所：ＰＬＰ会館 4階小Ｂ会議室 

終了後、懇親会あり。 

 

関西ユニオンと関西クラフト支部との統合 

ＫＵ組合員向け説明会 
 紙面でも紹介しましたが、8月 26日に合同執行委員会を開催し、統合後の規約案・組合

費案・活動方針案を決定しました。ＫＵ組合員の方には機関誌に同封します。関西ユニオ

ンも大きな転換点を迎えようとしています。是非、ご参加ください。 

10月 20日（土）14時～ ＠組合事務所 
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産業カウンセラーによるメンタルヘルス相談 

 産業カウンセラーの上田雄二さんが、組合員のメンタルヘルス 

相談に乗ってくれます。上田さんは、労働組合の経験も豊富で、 

大阪府の総合労働事務所でも相談員として活躍されていました。 

労働者の立場に立って相談に乗ってもらえます。ストレスで押し 

つぶされそうになっている方、一人で耐え続けていても、出口は 

ありません。お気軽にご相談ください。 

 相談を希望される方は組合までご連絡を！ 相談予定を調整します。 

 

～メタボ解消！ 遊歩会～ 

 

 ～遊歩会 10月企画～ 

遊歩会最高峰 金剛山にアタック 
10月 14日（日）9時 50分  近鉄長野線富田林駅改札 

 

 ～遊歩会 11月企画～ 

紅葉と奇岩の香落渓から青蓮寺湖へ 
11月 4日（日）近鉄鶴橋 9時 13分発青山行急行に乗車ください 

※前号の機関誌では、11月 11日（日）としていましたが、組合行事と重なっ

たため変更になりました。お間違えの無いようにお願いします。 

 

 

 

 大阪労働者弁護団 「働き方改革」講座（参加費各回 1000円） 

第２回 10月 17日（水）18時半 同一労働同一賃金 

  講師：中島光孝 弁護士【エルおおさか 606号室】 

第３回 10月 31日（水）18時半 高度プロフェッショナル制度 

  講師：藤原 航 弁護士【エルおおさか 606号室】 

第４回 11月 14日（水）18時半 

 働き方改革関連法の全体像と他の重要な諸問題 

  講師：在間秀和 弁護士【エルおおさか 709号室】 

 


